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年度目标策略好难想 怎么定才对？
文 | 郭宝志

会议室外一张显眼的公告：年度策

略与检讨会议进行中，非参与会议主管

请勿进入会场。

场内排排坐的主管们，各个正襟危

坐、一脸严肃。Peter 在主席位上凝视

台下同仁，心里感到莫大的感慨和忧虑。

这场策略发展和检讨会议已经进行了一

整天，但是每个部门主管的报告中，却

仍是杂七杂八的日常运作困难、哪些资

源冲突需要老板协调裁示，或是竞争对

手近期的市场活动频繁、必须赶快因

应……Peter 心里着急的事情却是：如

果大家的眼光都聚焦在眼前的问题，公

司下一步的竞争力究竟在哪里？

突然有一位主管举手发言：“老板，

我觉得今天的策略会议开得有点浪费时

间，报告内容与每月例行会议差异不大，

除了将营运成果累积报告，重复强调、

细分明年既定计划之外，实在看不出太

大差异。”他接着建议：“我建议是否

先请会议召集单位，先具体定义报告内

容，再开会检讨。另外，是否可以多保

留时间进行讨论，而不是一一报告就草

草结束、会后却未必取得共识，更别说

落实执行。”

这个提议得到 Peter 的肯定与同意，

但因为公司没有专责策略发展的部门，

因此，该由谁来重新订定具体的报告内

容？又该订定哪些内容规范？这反而让

Peter 面临另一个尴尬的状况……

培养主管的策略思维

与全球企业相比，中国企业仍以中

小企业居多，企业生命周期也较短暂。

这意味着，多数企业鲜少有长期策略指

引发展方向。若非依赖企业主的创业精

神或能力，就必须由组织在运作过程中

去培养、建立一套有效的策略发展机制。

也因此，坊间许多策略发展的模型与课

程就变成企业内训的宝典。但若从实务

的角度而言，再棒的策略发展模型与方

法，若是少了确实的执行，一切都将成

为空谈。

企业要有好的策略发展，最重要的

是确实培养与建立主管们的策略思维。

只有执行层的主管都能理解策略的重要

性，也在执行过程中真心遵守策略方向，

策略才不会变成企业高层打高空的一个

口号！阿里巴巴集团旗下蚂蚁金服前任

执行长彭蕾曾经私下表示：“马云就是

一个造梦者，每次他在外面演讲所吹下

的牛皮，老实说我们常常也是第一次听

说，但我们相信他所说的就是我们的策

略与未来。所以，我们毫无悬念地尽一

切力量将其实现！”

由此略见一斑，若有坚信着策略大

方向的中坚主管，高度一致的策略思维

所能发挥的力量，绝对是倍数的加乘效

果。但若反之，则力量相互抵制、分散，

绝难成事。

策略应该 Top-down 或

Bottom up ?

每个企业都有其产业特性与文化差

异，没有一个固定的方法论或发展公式

可以解决所有的问题。所以，无论是由
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专责部门负责，或是经由跨部门的高层

参与发展，又或者由每一个部门各自依

据贴近基层与市场的需求去发展，最重

要的是以下三点：

1. 策略必须是企业、员工、利益关

系人共同受益成长的目标。

2. 策略必须有清楚目标与方向，并

延伸具体的执行计划。

3. 策略必须充分沟通、达成共识，

而且得以讨论、不断检讨改进。

基于上述三点，企业组织中的主要

领导者，包括各级主管、基层员工，甚

至公司供货商、经销伙伴，都该清楚知

道企业未来的发展方向及策略目标。在

大方向的指引之下，根据市场变化、动

态微调策略方向，并修正每个年度的执

行计划。

高层该有的年终反省

因此，无论是哪一种策略发展的方

法，不会影响到策略制定出来之后应该

要有的执行原则，而在这样的原则之下，

作为企业的高层，到了每年第四季或是

年终之前，应该要思考下列三件事情：

今年做错了些什么？

在策略方向与已知的计划框架之

下，今年整年的执行过程犯了哪些错

误？从策略指导或是执行的角度，给

出具体的反省，检讨策略及计划是否有

微调或是修正的必要，也可以避免在接

下来的工作中不自觉地持续犯下同样错

误。

明年最该聚焦的工作？

企业的资源宝贵且有限，高层应该

善加运用资源，投入在最关键的策略方

向上，以驱动组织获得最大绩效、创造

最有利于未来成长的基础。所以，在每

个年度开始之前，就应该重新盘点下一

年度的重点，避免因为缺乏计划，在执

行过程中分散、浪费资源。

未来三年该往哪里去？

即使企业已经制定了明确的策略方

向与计划，但在每个年度结束的同时，

我们应该再度回顾、依据市场的变化去

检视与思考：企业的下个三年应该如何

发展与因应挑战，对于已订定的策略进

行动态的健检。这样一来，才能确保方

向始终正确、方法持续有效、团队一直

保持高度信心！


